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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Balas, base social y poder político, pilares del crimen 
A la capacidad de fuego de los cárteles se suman las redes civiles que forjan para 
protegerse en donde operan 
 

 
Dos Bocas, ruta a la autosuficiencia en combustibles 
Cambio de paradigma energético 
 

 
Empeora México Riesgo País en AL 
Cae indicador de lugar 5 al 11 en América Latina 
 

 
Rosario Robles analiza regreso: “Ya hablé con varios del frente” 
Ve “abuso” de sus “compañeros de lucha” contra Xóchitl; asegura que al titular del INM 
le achacan el mismo delito que a ella, pero sigue libre, y reconoce aportación de 
Cárdenas 
 

 
Sorprende la izquierda al remontar en comicios de España 
Acotado triunfo de la derecha 
 

 
Pone en la mira Moody’s calificación de Pemex 
Ajuste. Confirma la nota crediticia en B1, pero modifica su perspectiva a negativa 
 

 
Aumenta valor de la construcción a su mejor nivel de los últimos cuatro años 
La producción en el sector creció 7.8% mensual en mayo 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Arranca hoy cumbre trilateral en México para acordar esfuerzos 
contra "lacra mortal" del fentanilo  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/arranca-hoy-cumbre-trilateral-en-mexico-para-
acordar-esfuerzos-contra-lacra-mortal-del-fentanilo/ 
Los gobiernos de México, Estados Unidos y Canadá intensificarán sus 
esfuerzos en la lucha contra la “lacra mortal” que representa la amenaza del 
consumo de fentanilo, ampliarán la persecución de los narcotraficantes y 
enfrentarán los retos de la migración regional, de acuerdo con el Consejo 
Nacional de Seguridad (NSC) estadounidense. Según una nota informativa 
del NSC con motivo de la visita de la asesora de Seguridad Nacional de la 
Casa Blanca Liz Sherwood-Randall, quien llega este lunes a México, el 
objetivo de las reuniones bilaterales y trilaterales es profundizar en la 
colaboración del desmantelamiento de redes delictivas. Así como 
interrumpir el tráfico de armas de fuego hacia México que los cárteles del 
crimen organizado utilizan para alimentar su violencia, atacar el suministro 
de precursores químicos utilizados para fabricar el fentanilo ilícito. 
 
COPPPAL denuncia ante la ONU, OEA y UE persecución política 
de López Obrador contra oposición  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/copppal-denuncia-ante-la-onu-oea-y-ue-
persecucion-politica-de-lopez-obrador-contra-oposicion/ 
Líderes de partidos políticos progresistas de América Latina y el Caribe 
hicieron un llamado urgente al Alto Comisionado de las Naciones Unidas 
para los Derechos Humanos, Volker Türk; la Secretaria Ejecutiva de la 
Comisión Interamericana de Derechos Humanos de la Organización de 
Estados Americanos (OEA), Tania Reneaum Panszi; y Eamon Gilmore, 
representante especial para los derechos humanos de la Unión Europea, a 
que investiguen la persecución política del gobierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador contra la oposición mexicana, los medios de 
comunicación, los poderes Legislativo y Judicial, organismos autónomos del 
Estado y organizaciones no gubernamentales.  
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Los responsables de las cinco vicepresidencias continentales de la 
Conferencia Permanente de Partidos Políticos de América Latina y el Caribe 
(COPPPAL), Timoteo Zambrano, Eduardo Martell, Fausto Liz, José Alberto 
Aguilar Iñárritu, y los vicepresidente Harold Correa, Marcelo García y 
Sebastián Hagobián, externaron su “rechazo y condena a la persecución 
política que de manera permanente lleva a cabo el Gobierno de México, 
contra el líder opositor Alejandro Moreno Cárdenas”, por lo que pidieron a 
los responsables de los organismos de derechos humanos de la ONU, OEA 
y Unión Europea, se brinden medidas de protección urgentes al presidente 
del PRI y de la COPPPAL 
 
Empeora México en índice de Riesgo País en AL  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/empeora-mexico-en-indice-de-riesgo-pais-en-al/ar2645441?v=7 
México empeoró en indicador de Riesgo País en AL al pasar del quinto lugar 
en 2015, al 11 en 2023; analistas lo atribuyen a inseguridad. 
 
Hay optimismo por el Corredor Interoceánico; Raquel 
Buenrostro, en entrevista  
https://www.excelsior.com.mx/dinero/hay-optimismo-por-el-corredor-interoceanico-
raquel-buenrostro-en-entrevista/1599325 
Uno de los proyectos del gobierno federal que ha generado mayor 
entusiasmo en el sector privado es el Corredor Interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec. Este proyecto también le genera mucha emoción a la 
secretaria de Economía, Raquel Buenrostro. En entrevista con Rodrigo 
Pacheco para Imagen Empresarial, la funcionaria aseguró que están 
trabajando en estrecha colaboración con el secretario de Hacienda, Rogelio 
Ramírez de la O. Incluso, el titular de Hacienda está sosteniendo pláticas con 
el Presidente de México para considerar otras opciones de estímulo a la 
inversión, en caso de que los diez polos de desarrollo que contempla el 
corredor no sean suficientes. El trabajo conjunto entre las secretarías de 
Economía y Hacienda implica desglosar los detalles de los estímulos fiscales 
que fueron esbozados por el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, la 
semana pasada. Además, la secretaria Buenrostro agregó que la banca de 
desarrollo juega un papel fundamental en este proceso.  
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Los programas sociales han ayudado a mitigar la pobreza 
laboral: Gerardo Esquivel  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/24/politica/010n2pol 
Los programas sociales del gobierno federal y el aumento al salario mínimo 
han ayudado a reducir la pobreza laboral en el país, lo cual se refleja en la 
población con empleo, los adultos mayores y los hogares en general, como 
evidencia de que el cambio en la concepción de la política tiene efectos 
reales en la vida de millones de personas, sostuvo Gerardo Esquivel, ex 
subgobernador del Banco de México. La pobreza laboral, que se presenta 
cuando los ingresos son insuficientes para adquirir la canasta alimentaria, 
ha disminuido y a los trabajadores les ha ido mejor, a pesar de la pandemia 
y aún después de ésta, dijo el economista durante el octavo foro Bienestar 
social, rumbo al Proyecto de Nación 2024-2030, convocado por el Instituto 
Nacional de Formación Política de Morena.  
Recordó que el salario mínimo subió un poco en 2016 y en el actual sexenio 
cambió el trato a los trabajadores, y que la pobreza en general, tras la 
pandemia, no creció al nivel de las crisis de 1994-95 y de 2008. 
 
Sistema Nacional de Transparencia busca salida a parálisis del 
INAI con comisionados “suplentes”  
https://www.milenio.com/politica/snt-busca-salida-paralisis-inai-comisionados-suplentes 
Los institutos estatales de transparencia buscan sortear la crisis por la que 
atraviesa el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales (INAI), por su falta de quórum, con la 
emisión de unos lineamientos que le permitan al organismo designar 
suplentes de los comisionados que hacen falta para sesionar. Se trata de una 
propuesta que, aparentemente, va contra lo establecido en la Ley Federal 
de Transparencia, la cual, en su artículo 34, expresamente dice que “bajo 
ningún supuesto será posible la suplencia de los comisionados”. 
El proyecto de lineamientos para designar suplentes fue aprobado en la 
última sesión de la Comisión Jurídica de Criterios y Resoluciones del Sistema 
Nacional de Transparencia (SNT), el cual reúne a los 32 institutos estatales 
de transparencia, así como al INAI, que lo preside.  
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Dicho proyecto deberá ser votado en el Consejo General del SNT para que 
pueda ser aplicable; sin embargo, a la fecha no se ha convocado a sesión 
para la discusión y aprobación de la iniciativa. 
 
Recurrirá Issste a reserva financiera para cubrir déficit de 9 mil 
321 mdp  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/24/politica/003n1pol 
El seguro de salud del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los 
Trabajadores del Estado (Issste) reportó un déficit de 9 mil 321 millones de 
pesos en 2022. Para cubrir las necesidades en este rubro, este año hará uso 
de su reserva financiera, pero se agotará en los siguientes cinco. A partir de 
2029 necesitará de recursos adicionales para continuar con la prestación de 
servicios médicos, revela el Informe Financiero y Actuarial (IFA) 2023. 
El mayor peso económico proviene de los pensionados por una alta 
prevalencia de enfermedades crónicas, principalmente diabetes, 
hipertensión arterial y cáncer. Los ingresos actuales apenas alcanzan para 
cubrir una tercera parte de los gastos de la atención de estos males. 
El documento resalta que en 20 años se duplicó el número de pensionados. 
De representar 4 por ciento del total de derechohabientes en 2002, pasó a 
10 por ciento en 2022 y seguirá en aumento, prevé el informe. 
 
México desatiende política comercial, acusan expertos  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/mexico-desatiende-politica-comercial-acusan-
expertos/ 
A pesar de que México cuenta con 14 tratados comerciales con 50 países y 
que ocupa la decimosegunda posición global entre los principales países 
exportadores e importadores, se observa un abandono del gobierno federal 
en el tema del comercio exterior, al politizarlo o incumplir compromisos 
firmados. Por ejemplo, durante seis meses no hubo representación 
mexicana en la Organización Mundial del Comercio (OMC), en Ginebra, 
Suiza, hasta que hace un mes se designó a Rafael Marín Mollinedo, quien 
era el titular de Aduanas.  
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Asimismo, por más de seis meses se detuvo la operación de la Alianza del 
Pacífico, bloque en el que además de México participan Chile, Colombia y 
Perú, ya que el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador 
consideró que no debía entregarse la presidencia pro tempore a la 
mandataria de Perú, Dina Boluarte, al llamarla usurpadora del cargo. 
Finalmente, hace días se destrabó el conflicto al ceder el liderazgo a Chile. 
 
Queda lejos la prometida autosuficiencia alimentaria  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/queda-lejos-la-prometida-autosuficiencia-alimentaria/ar2645432?v=2 
Ciudad de México. - Meta de autosuficiencia alimentaria está lejos de 
alcanzarse, luego que en los primeros 5 meses del 2023, importaciones 
agrícolas subieron 9.25%. 
 
Dos Bocas, ruta a la autosuficiencia en combustibles; cambio 
de paradigma energético  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/dos-bocas-ruta-a-la-autosuficiencia-en-
combustibles-cambio-de-paradigma-energetico/1599355 
En septiembre próximo se prevé que la Refinería Olmeca produzca su 
primer barril de combustibles, lo que dará inicio a una nueva era en el 
sistema de refinación nacional, rumbo a la soberanía energética. 
La refinería, ubicada en Dos Bocas, Tabasco, se sumará a las seis existentes 
en México y a Deer Park, en Estados Unidos, una vez que se concluya el 
proceso de integración de todas las plantas que la componen, con el 
objetivo de lograr la autosuficiencia nacional en materia de combustibles.       
El complejo, cuya Primera Etapa Constructiva fue inaugurada por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador el 1 de julio de 2022, busca un 
cambio de paradigma energético, con el que México abandonará la postura 
de un país subdesarrollado, concentrado en la exportación de materias 
primas, ya que se adquirirá un mayor grado de industrialización. 
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Acusan que líderes acaparan control del transporte en CDMX  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/acusan-que-lideres-acaparan-control-del-transporte-en-cdmx/ar2645507?v=5 
Ciudad de México. - Ex transportistas acusaron que, contrario a lo que se les 
ofreció, quedaron excluidos de la empresa conformada tras la 
chatarrización de sus unidades y que sus líderes están acaparado el control 
de rutas en la CDMX. 
 
Partido Popular gana elecciones generales de España, pero no 
alcanza mayoría para gobernar  
https://www.milenio.com/internacional/conservador-partido-popular-gana-elecciones-
generales-espana 
España, Madrid. - El conservador Partido Popular (PP) ganó este domingo 
las elecciones generales de España, pero quedó lejos de la mayoría absoluta 
con el ultraderechista Vox, con el 99% de los votos escrutados, por lo que no 
podrá gobernar. Los populares obtuvieron 136 escaños mientras los 
socialistas sumaron 122 diputados, pero la diferencia en porcentaje de votos 
fue muy ajustada: 32.90% el PP por 31.77% del Partido Socialista Obrero 
Español (PSOE). El ultraderechista Vox se desplomó, aunque mantuvo la 
tercera plaza con 33 y el nuevo partido Sumar (que agrupa a varias fuerzas 
progresistas) consiguió 31 diputados. 
Con esos resultados, la suma de las derechas queda lejos de los 176 votos 
necesarios para investir al candidato Alberto Núñez Feijóo: PP y Vox suman 
169, y solo podrían arañar dos votos más de Unión de Pueblo Navarro (UPN) 
y Coalición Canaria. Para que Pedro Sánchez repita al frente del gobierno el 
bloque de izquierdas depende de una abstención del partido Juntos (siete 
escaños), que preside Carles Puigdemont, ex presidente de Cataluña 
fugado a Bélgica, tras declarar la independencia unilateral en 2017. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/xochitl-y-creel-cerca-del-boleto-de-
entrada-al-2024/ 
En el Frente Amplio por México nos comentan que, las y los aspirantes a la 
construcción de ese proyecto impulsado por PAN, PRI y PRD están 
trabajando a marchas forzadas para obtener las 150 mil firmas de apoyo 
solicitadas en la convocatoria. Nos detallan que quienes van más avanzados 
en la captación de firmas son Xóchitl Gálvez y Santiago Creel, seguidos por 
Enrique de la Madrid y Beatriz Paredes. El resto está batallando en serio para 
cumplir con el requisito que es únicamente un boleto de entrada para 
entrar al juego del 2024. Mientras ello ocurre, ya se prepara el primer foro en 
el que habrán de participar todas y todos los anotados el próximo día 10 de 
agosto. 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/templo-mayor-f-bartolome-2023-07-24/op253325?pc=102 
LO QUE está pasando en Oaxaca debería preocuparle a todo México. A partir 
de ahora, si alguna persona tiene un conflicto con el gobierno oaxaqueño, 
le tocará resolverlo a un tribunal administrativo patito, creado de un 
plumazo por el gobernador Salomón Jara. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1807 
Que Marcelo Ebrard sigue firme en su propuesta de traer a México al famoso 
grupo de pop surcoreano BTS. En su asamblea informativa de ayer en 
Naucalpan ante cientos de jóvenes, el ex canciller sostuvo que el conjunto 
asiático vendrá a nuestro país el próximo año, una vez que sus siete 
integrantes concluyan su servicio militar e incluso mencionó que esta 
banda, seguida principalmente por adolescentes y jóvenes, es de su agrado. 
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COLUMNAS 
 
 

Héctor de Mauleón 
La increíble historia del periodista que sentenció a Villa  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-increible-historia-del-
periodista-que-sentencio-a-villa/ 
Villa colocó una maleta que contenía el salario de los trabajadores de la 
hacienda de Canutillo en el Dodge Brother modelo 1913 con el que había ido 
a Parral a ver a una de sus mujeres, Manuela Casas. A unos metros, Juan 
López Sáenz hizo una señal con el sombrero a los pistoleros que aguardaban 
en las ventanas de una casa de la calle Gabino Barreda, a solo unos metros. 
Eran las 7:50 del 20 de julio de 1923. Solo uno de los tripulantes del coche 
sobrevivió. Villa recibió 12 impactos. Se ha vuelto famosa la fotografía del 
coronel Miguel Trillo, secretario particular del Centauro, con la columna rota 
por las balas y el cuerpo colgando de la portezuela del Dodge. 
Este jueves se ha cumplido un siglo de aquello. Se cree que una entrevista 
concedida al reportero de EL UNIVERSAL Regino Hernández Llergo fue la 
que firmó la sentencia de muerte del caudillo. 
 
Carlos Marín 
El foxazo contra Xóchitl  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/el-foxazo-contra-xochitl 
Al ofender a cuatro de los precandidatos lopezobradoristas, Vicente Fox 
cometió la colosal pendejada de golpear a Xóchitl Gálvez y a la oposición: 
El viernes, el ex presidente replicó un xenófobo y discriminatorio mensaje 
que debe haberle parecido “ingenioso” y “chistoso”, pero cuyos efectos 
dañan a la mujer que en pocos días ha logrado perfilarse como la más fuerte, 
nada populista y sin duda popular contendiente para las elecciones del 
próximo año. “Claudia Sheinbaum es judía búlgara, Marcelo es fifí francés, 
Noroña es extraterrestre y Adán Augusto de Transilvania ¡La única mexicana 
es Xóchitl!”, tuiteó. 
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Y al reparar en la dimensión de tan descomunal babosada, borró el mensaje 
y clamó por un perdón que nadie le otorgará:  
“Pido una disculpa por haber retwiteado un Twit que no es mío. Tengo un 
profundo respeto por la comunidad judía”, escribió. 
 
Enrique Quintana 
Xóchitl necesita una nueva narrativa  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/07/24/xochitl-necesita-
una-nueva-narrativa/ 
Los opositores al actual gobierno describen frecuentemente el desastre que 
hay en múltiples planos de la vida nacional. Se puede tratar de la seguridad 
o bien de la educación o la salud. En esos ámbitos, si se tratara de evaluar al 
sexenio actual, seguramente saldría reprobado. Pero, entonces, ¿por qué ha 
ganado Morena en la mayoría de los estados en los que se han realizado 
elecciones para gobernador? ¿Por qué el nivel de aceptación de López 
Obrador se ha mantenido en cerca de 60 por ciento? ¿Por qué en los 
escenarios hipotéticos del 2024, Morena y sus candidatos van adelante? 
En el bloque opositor hay una discusión que apenas ha asomado, pero que 
va a crecer en las próximas semanas y que será crucial para el destino de la 
elección del 2024. 
 
Raymundo Riva Palacio 
No queremos otro Colosio  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/07/24/no-
queremos-otro-colosio/ 
Hay una externalidad en los ataques sistemáticos del presidente Andrés 
Manuel López Obrador en contra de Xóchitl Gálvez, la aspirante más sólida 
a la candidatura presidencial de la oposición. Seguramente ni cuenta se ha 
dado, dado su interés abierto por descarrilarla, pero debe tener cuidado en 
cómo lo hace, porque en este momento, aunque con toda seguridad no es 
lo que pretende, López Obrador está creando las condiciones objetivas para 
que asesinen a su inesperada adversaria. El Presidente puede refutar esta 
proposición, pero es una realidad que está construyendo todos los días. 
Gálvez fue convertida en seria aspirante presidencial por el mismo López 
Obrador, pero ahora necesita descarrilarla antes de que agarre tracción  
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como candidata de la oposición. El problema no es su estrategia para 
neutralizarla en el proceso de sucesión, sino el método que está utilizando, 
que se contamina por el contexto de violencia nacional. 
 
Darío Celis 
Quitarán tráfico a la México-Querétaro  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/7/24/quitaran-trafico-la-mexico-queretaro-
524532.html 
HASTA LA PRIMERA quincena de julio se habían registrado en la Autopista 
57, que conecta la CDMX con Querétaro, 145 accidentes. El más aparatoso 
fue el 5 de julio, en el que chocaron varios tráilers. 
Los cada vez más recurrentes percances afectan principalmente al sector 
terciario, por el incumplimiento de horarios de logística, pero también al 
comercio exterior, por la conexión con El Bajío y norte del país. 
Y no se diga a la seguridad del público en general: la vía prácticamente es 
de transporte de carga y existe ya un fundado temor de la ciudadanía de 
emplearla por los excesos de los camioneros. 
En ese contexto, una buena noticia: hacia la segunda quincena de agosto 
será inaugurada la Carretera 413, financiada y construida por el gobierno de 
Querétaro, encabezado por Mauricio Kuri. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/24/opinion/008o1pol 
Siendo el padrino político de Xóchitl Gálvez, pues él la inició en la política al 
nombrarla responsable de asuntos indígenas durante su administración, 
Vicente Fox Quesada se ha convertido rápidamente en algo más que un 
lastre para la ante precampaña de la senadora hidalguense. 
Más que un lastre porque no sólo ha sido una carga, un impedimento, sino 
que ha pasado a la condición de virtual delator de la esencia política de la 
precandidata presidencial. Las delaciones vicentinas han puesto sobre la 
mesa, con plena claridad derechista, temas como las pensiones 
presidenciales, los programas sociales y el racismo, que la narrativa de 
Xóchitl pretende manejar discursivamente con aires progresistas. 
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/24/opinion/006o1eco 
Latieron fuerte los corazones de los conservadores mexicanos con el triunfo 
de Alberto Núñez Feijóo en España. Anoche estaba confirmado que había 
ganado la mayoría de los escaños del Parlamento –pero no una mayoría 
absoluta–. Fue fundamental el apoyo de la extrema derecha representada 
por Vox. El Partido Popular con Núñez Feijóo habría obtenido 150 escaños 
en el Parlamento compuesto por 350 miembros, mientras Vox tendría 
alrededor de 31. Los socialistas ganarían 112 escaños. Concluye la etapa que 
presidió Pedro Sánchez. Antes los conservadores triunfaron en Italia, con 
una mujer, Giorgia Meloni. Eso es lo que hace latir fuerte el corazón de los 
conservadores mexicanos. ¿Algo parecido podría suceder en nuestro país el 
próximo año? Difícilmente, las circunstancias son muy diferentes. El grupo 
Frena, encabezado por Gilberto Lozano, el cual podría ser equivalente a Vox, 
ha desatado una campaña cuyo fin es aniquilar a Xóchitl Gálvez. Traficante 
de influencias, le dice, y añade que debería estar en el mismo lugar que su 
hermana. Por otro lado, Vicente Fox llamó judía búlgara a Claudia 
Sheinbaum. No gustó para nada a la influyente comunidad judía de 
negocios. Así que calmen sus ansias, Xóchitl tiene el enemigo en casa. 
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La especulación inmobiliaria es un factor que determina que las 
ciudades crezcan de forma irregular, caótica y en procesos de 
expulsión: Experto  
https://diarionoticiasweb.org/la-especulacion-inmobiliaria-es-un-factor-que-determina-
que-las-ciudades-crezcan-de-forma-irregular-caotica-y-en-procesos-de-expulsion-experto/ 
Jalisco. - La Comisión de Vivienda de la Cámara de Diputados, presidida por 
la diputada Lilia Aguilar Gil (PT), organizó en el estado de Jalisco el foro 
Derecho al suelo, el cual se enmarca en la segunda edición del Parlamento 
Abierto Hacia una vivienda adecuada, que consta de una serie de foros 
regionales. El objetivo de éste fue configurar el derecho humano al suelo y 
revisar las perspectivas legislativas para el aprovechamiento de la tierra en 
el desarrollo urbano y rural, procurando un medio ambiente sano, con la 
finalidad de hacer efectivo el derecho a la vivienda adecuada. 
La diputada María Asención Álvarez Solís (MC) mencionó que el derecho al 
suelo es una garantía fundamental que permite contribuir en la solución del 
problema de vivienda que padece el país, y buscar soluciones para crear una 
política nacional de desarrollo urbano, manejo del suelo e impulsar 
programas de vivienda que generen una planeación territorial adecuada. 
Apuntó que la dificultad para poseer una vivienda digna se debe a que en 
distintas entidades el costo del suelo es elevado, lo que propicia que las 
casas habitación sean inaccesibles para la mayoría de la población, lo que 
provoca una expulsión de las personas con menos ingresos hacia las 
periferias. Beatriz Vera Castillo, de la Procuraduría Agraria jalisciense, 
destacó la importancia de que exista un plan de desarrollo urbano-
municipal donde se indique si una zona que se considera como 
asentamiento humano está contemplada en el desarrollo urbano 
municipal. 
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Por tercer día consecutivo se impartió el Taller Comunitario, 
para reconocer los derechos agrarios de las mujeres en San 
Marcos  
https://www.guerrero.gob.mx/2023/07/por-tercer-dia-consecutivo-se-impartio-el-taller-
comunitario-para-reconocer-los-derechos-agrarios-de-las-mujeres-en-san-marcos/ 
Guerrero. - Con el objetivo de seguir promoviendo el derecho de posesión 
de las tierras a mujeres rurales de la comunidad de Las Vigas, se realizó el 
Taller Comunitario, en donde se identificaron las problemáticas que 
enfrentan las mujeres para acceder a la titularidad de la tierra.  
En representación de la secretaria de la Mujer, Violeta Pino Girón, asistió la 
delegada Regional de la Secretaría de la Mujer en la Costa Chica, Alma Delia 
Félix Zacarías. La delegada abordó la problemática de género que presenta 
la comunidad, en donde compartió información sobre los programas y 
proyectos que realiza la SEMUJER, para que las mujeres puedan encontrar 
acompañamiento psicológico y jurídico en los temas de Violencia que se les 
permita acceder a una propiedad de tierra, como lo marca la ley Agraria, con 
todos los derechos para poder obtenerla. Asistieron por parte del 
ayuntamiento de San Marcos, representación del alcalde, Tomás Hernández 
Palma, asistió del área de la Dirección de la Mujer; Saúl Balbuena Valente; 
así como Carlos Solís e Isabel López, ambos visitadores de la Procuraduría 
Agraria de Ometepec quienes compartieron información y programas para 
atender a las dificultades que se presentan para ser sucesoras de propiedad 
en la herencia familiar, que favorece en ocasiones solo a los hombres. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Realizan el segundo taller comunitario sobre los Derechos 
Agrarios de las mujeres en zona rural de Acapulco  
https://www.guerrero.gob.mx/2023/07/realizan-el-segundo-taller-comunitario-sobre-los-
derechos-agrarios-de-las-mujeres-en-zona-rural-de-acapulco/ 
(Guerrero. - En la ruta de promover la propiedad o posesión de las tierras a 
mujeres indígenas y rurales de los núcleos agrarios, la Secretaría de la Mujer 
realizó el Segundo Taller Comunitario, para las Mujeres Ejidatarias y 
Comuneras, en la localidad de Sabanillas municipio de Acapulco. A este 
evento asistió en representación de la secretaria de la Mujer, Violeta Pino 
Girón, la subsecretaria de Promoción y participación de la Mujer; Arbelia  
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Arteaga Arteaga. En su mensaje la subsecretaria invitó a todas y todos hacer 
equipo, para seguir conociendo los programas y proyectos que las 
diferentes dependencias de gobierno están implementando para alcanzar 
el desarrollo para todas las mujeres y hombres, como lo ha mencionado 
nuestra gobernadora Evelyn Salgado Pineda, que nadie se quede fuera, 
todos los derechos se deben garantizar para mujeres y hombres y así 
ponerle fin a la violencia contra las mujeres. Asistieron el representante del 
Registro Agrario Nacional (RAN) en Guerrero; Roberto Olivares Pita, el 
Visitador Agrario de la Procuraduría Agraria; Arturo Flores Mares, Delegada 
Regional de Acapulco de la Semujer, Delia Figueroa Salas, el Comisario 
Municipal de Sabanillas Pablo Vinalay Nava y el Comisario Ejidal de 
Sabanillas, C. Miguel Olea Dorantes y la Coordinadora General del PROABIM, 
Anahí Martínez Pinzón. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Llaman a los ejidatarios a actualizarse  
https://www.elmanana.com/local/reynosa/jornada-de-actualizacion-y-registro-de-lista-de-
sucesion/5738764 
Tamaulipas. - Jornada de Actualización y Registro de Lista de Sucesión 
anuncia la Procuraduría Agraria de Tamaulipas por lo que convoca a 
ejidatarios y/o posesionarios para que realicen los trámites que 
corresponden. En esta ocasión, el evento se efectuará el viernes cuatro de 
agosto del 2023 a partir de las 9:00 Horas en el salón de actos del ejido Santa 
Apolonia, municipio de Río Bravo, dijo Mariano Escamilla Reyna, quien es 
jefe de Residencia, con sede en dicha ciudad.  
Un evento similar se llevó a cabo en el ejido Periquitos el pasado nueve de 
junio, jornada que aprovecharon ejidatarios de Reynosa para realizar la 
gestión respectiva sin necesidad de viajar a la oficina de ciudad Victoria.  
Esta vez, señala Escamilla Reyna, será en el municipio ya mencionado donde 
deberán entregarse documentos tales como dos copias del certificado 
parcelario y/o de uso común del titular. 
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Inauguran oficinas de la Procuraduría Agraria en Hidalgo  
https://www.milenio.com/politica/inauguran-oficinas-de-la-procuraduria-agraria-en-
hidalgo 
Hidalgo. - El Procurador Agrario en el estado de Hidalgo, Andrés 
Velázquez Vázquez, acompañado del coordinador general de Oficinas de 
Representación de la Procuraduría Agraria, Martín Careaga Olvera y del 
gobernador Julio Menchaca Salazar, inauguraron las nuevas instalaciones 
de la Procuraduría Agraria con el objetivo de brindar asesoría y capacitación 
en materia agraria, estando al servicio de los campesinos del estado. 
Actualmente la entidad cuenta con un total de mil 171 núcleos agrarios, 
dispersos en los 84 municipios, los cuales ocupan el 65 por ciento del 
territorio estatal: “Para mí es una gran satisfacción abrir nuestras 
instalaciones de esta noble institución al servicio de los campesinos de 
hidalgo, y que reciban con calidez, cordialidad y eficiencia los servicios de 
asesoría y capacitación en materia agraria como merecen”, mencionó el 
procurador agrario. Andrés Velázquez destacó la participación activa de la 
institución en diferentes ámbitos, como por ejemplo en las asambleas de 
elección de cambios de órganos de representación y vigilancia; eventos 
masivos para el depósito de listas de sucesores y testamentos agrarios; 
actualización de los padrones ejidales y comunales; certificación y medición 
de los grupos agrarios en programas estatales. 
(Información disponible en 11 portales distintos) 
 
Jornadas notariales agrarias consiguen la emisión de 400 
testamentos  
https://www.effeta.info/jornadas-notariales-agrarias-consiguen-la-emision-de-400-
testamentos/ 
Hidalgo. - Durante las Jornadas Notariales que organizaron la Procuraduría 
Agraria y Gobierno de Hidalgo se generaron 400 títulos agrarios o lista de 
sucesores. La mayoría fueron firmadas por adultos mayores y algunas 
personas enfermas que por su condición no podrían trasladarse para 
realizar el trámite. Así lo informó Andrés Velázquez Vázquez, procurador 
agrario en la entidad, quien destacó que las primeras jornadas se 
organizaron en Atlapexco y Huautla para dar certeza jurídica y evitar 
heredar problemas a las familias que poseen alguna propiedad ejidal o  
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comunal. Durante la inauguración de sus nuevas oficinas, ubicadas sobre el 
bulevar Colosio de Pachuca, y con la asistencia del gobernador Julio 
Menchaca, el funcionario federal destacó que el 65 por ciento del territorio 
estatal es ejidal, comunal u otro similar, y se integran en mil 171 núcleos 
agrarios, por lo que ya se emprendieron acciones para evitar conflictos 
posteriores entre familias. 
 
Reconoce Menchaca pendiente acuerdo federal sobre 
ampliación de carretera de Pachuca al AIFA  
https://www.milenio.com/politica/gobierno/pendiente-acuerdo-de-ampliacion-de-
carretera-de-pachuca-al-aifa 
Hidalgo. - Atender la infraestructura carretera que va desde Pachuca al 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) es uno de los pendientes 
que se mantiene con el gobierno Federal, reconoció el gobernador de 
Hidalgo Julio Menchaca Salazar, pues forma parte del acuerdo al que se 
comprometió el actual presidente de la República y debe quedar firme 
antes de que concluya su mandato en septiembre del año próximo.  
El mandatario estatal recordó el compromiso que tiene el titular del 
Ejecutivo federal para la ejecución de esta obra de alto impacto, pues no 
sólo es de beneficio para Hidalgo sino para las entidades vecinas al norte del 
país, así como estados circunvecinos como es el caso de San Luis Potosí, 
Veracruz y Puebla, quienes tendrían más opciones de acceso a la nueva 
terminal área. Finalmente, el gobernador de Hidalgo Julio Menchaca Salazar 
asistió a la inauguración de las oficinas de la Procuraduría Agraria en la 
entidad, ente que tendrá bajo su cargo no sólo brindar atención y certeza 
jurídica a las personas de sus terrenos y núcleos agrarios, sino también de 
mitigar el abandono que por años se dio a la atención de conflictos por 
tierras, los cuales no sólo ponen en riesgo el patrimonio de habitantes y 
trabajadores agrícolas, sino también las vidas de las personas. 
 
Entregarán certificados agrarios a ejidatarias  
https://pulsoslp.com.mx/estado/entregaran-certificados-agrarios-a-ejidatarias/1693975 
San Luis Potosí. - La Procuraduría Agraria invita a las mujeres ejidatarias 
beneficiarias para que acudan a recibir sus certificados agrarios el 15 de 
agosto.  
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El residente de la Procuraduría Agraria Javier Gallegos Oliva dio a conocer 
que se ultiman detalles para la entrega de documentos derivados del 
Programa de Justicia Itinerante que se ha realizado en la Zona Media, así 
como el depósito de lista de sucesores exclusivamente para las mujeres 
ejidatarias. Estarán participando los directores del sector agrario a nivel 
central, el evento que se desarrollará el 15 de agosto, aunque está por 
definirse el lugar. Es por ello que se hace un llamado a las ejidatarias 
beneficiarias para que se presenten a recibir sus certificados, así como a las 
mujeres interesadas en formular su lista de sucesión. 
 
Después de dos años vinculan a proceso a implicado en 
secuestro  
https://www.elsoldecuautla.com.mx/policiaca/despues-de-dos-anos-vinculan-a-proceso-a-
implicado-en-secuestro-10419214.html 
Morelos. - Después de dos años de la privación ilegal de un exfuncionario 
federal en la comunidad de Xalostoc en Ayala, la Fiscalía General de la 
República (FGR) logró vincular a proceso a uno de los involucrados. Fue a 
través de un comunicado de prensa donde la FGR anunció que un juez 
especializado en el Sistema Penal Acusatorio, determinó la vinculación a 
proceso en contra de Raymundo "N", por el delito de la privación ilegal de la 
libertad, con agravante. 
¿Cómo ocurrieron los hechos? 
El 3 de junio de 2021, habitantes de la comunidad de Xalostoc en Ayala 
sacaron de las oficinas de la Procuraduría Agraria en Cuernavaca al 
extitular de la dependencia federal, con el objetivo de que acudiera a la 
comunidad para destituir al entonces comisariado ejidal. Al llegar al sitio, le 
dijeron que quedaría privado de su libertad hasta que las autoridades 
estatales y federales no reconocieran al comisariado de la comunidad, a 
quien acusaban de realizar varias acciones irregulares. Por lo anterior el 
Ministerio Público Federal integró una carpeta de investigación y presentó 
los datos suficientes al juez adscrito al Centro de Justicia Penal Federal, 
quien determinó la legalidad de la detención y emitió la vinculación a 
proceso. 
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Inspectores llegan a Los Chimalapas para cuantificar daños de 
explotación ambiental  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/inspectores-llegan-los-chimalapas-para-
cuantificar-danos-de-explotacion-ambiental 
Oaxaca. - Con la finalidad de avanzar en la ejecución de la sentencia de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), respecto a la controversia 
121/2012, este viernes llegaron a Santa María Chimalapa inspectores 
ambientales que cuantificarán los daños por aprovechamiento ilegal de 
recursos naturales en los límites entre Oaxaca y Chiapas. El presidente 
municipal de Santa María Chimalapa, Abel Antonio, explicó que dicha visita 
es resultado de la última reunión que sostuvieron el pasado miércoles, en la 
Ciudad de México, con autoridades del área ambiental como Semarnat, 
Profepa, CONANP y Procuraduría Agraria, con el acompañamiento del 
subsecretario de Gobernación, César Yáñez. "Los inspectores de la 
Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) se presentaron 
en la mañana de hoy ante nosotros y les dijimos que coordinaremos los 
recorridos en la zona oriente de Santa María y San Miguel Chimalapa, dijo el 
presidente municipal de Santa María, Abel Antonio, quien señaló que el 
recorrido contará con el apoyo de las fuerzas policiacas. 
 
“La familia Parada está desesperada, pide cinco millones de 
pesos”; Luciano advierte que procederá con demanda para 
rescatar la Planta Tratadora en Loma Bonita  
https://www.elpinero.mx/la-familia-parada-esta-desesperada-pide-cinco-millones-de-
pesos-luciano-advierte-que-procedera-con-demanda-para-rescatar-la-planta-tratadora-en-
loma-bonita/ 
Oaxaca. - Luego de que la familia Parada cerrara los accesos a la Planta 
Tratadora de Aguas Residuales y clausurara el centro de operaciones de la 
misma, el edil Luciano Sánchez advirtió que procederá con una demanda 
ante el Ministerio Público para rescatarla. 
HOY SE DETONA UN PROBLEMA, UN BLOQUEO A CAUSA DE LA PLANTA 
TRATADORA DE AGUAS NEGRAS, AGUAS QUE ESTÁN LLEGANDO 
DIRECTAMENTE AL RÍO. ¿QUÉ INFORMA AL RESPECTO? 
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Al respecto, el edil respondió: 
-Ese problema está presente desde hace un año. Hay una situación de 
regularización de la tierra presente en ese lugar. La familia Parada ya 
presentó una denuncia ante la Procuraduría Agraria y se está dando 
seguimiento a la demanda, sin embargo, la familia está desesperada 
pidiendo al gobierno municipal de Loma Bonita 5 millones y medio de pesos 
para poder usufructuar la tierra, pero tenemos posesión de la misma desde 
hace más de 15 años”, dijo. 
¿HAY CERTEZA LEGAL DE SU PARTE, HAY DOCUMENTACIÓN 
FEHACIENTE? 
-Se está desahogando toda la información en el Tribunal Agrario. 
Desafortunadamente la señora Norma Parada dice que, si no se le dan 5 
millones y medio de pesos, va a clausurar la plata tratadora de aguas; ya 
cambió las chapas y puso una cerca de alambre de púas, cosa que es 
incorrecto porque si ya tenemos un juicio, será el tribunal quien se encargue 
de determinar el curso a seguir. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 24/07/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5696443&fecha=24/07/2023#gsc.tab=0 
AVISO de deslinde del predio de presunta propiedad nacional denominado 
Santo Padre IV, con una superficie aproximada de 05-50-31.30 hectáreas, 
ubicado en el Municipio de Motul, Yucatán. 
 
DOF: 24/07/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5696444&fecha=24/07/2023#gsc.tab=0 
AVISO de deslinde del predio de presunta propiedad nacional denominado 
Santo Padre V, con una superficie aproximada de 05-50-25.76 hectáreas, 
ubicado en el Municipio de Motul, Yucatán. 
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Desde el periodismo es posible construir una sociedad más 
incluyente, señala el Conapred  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/desde-el-periodismo-es-posible-construir-una-sociedad-
mas-incluyente-senala-el-conapred-340448 
Ciudad de México. - El trabajo periodístico puede propiciar el interés y la 
reflexión de la opinión pública sobre el derecho a la no discriminación y 
contribuir a la construcción de una sociedad inclusiva, por ello, cada año se 
convoca al Premio Nacional Rostros por la Igualdad ‘Gilberto Rincón 
Gallardo’. El Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred) 
recuerda que para la XVIII edición del premio, las personas periodistas 
podrán registrar trabajos individuales o colectivos, publicados o 
transmitidos, de manera impresa, electrónica o digital en medios 
informativos mexicanos, hasta las 15:00 horas del próximo 21 de agosto de 
2023. Los trabajos periodísticos deben presentarse en cualquier lengua 
indígena del país o en español, de acuerdo con los términos señalados por 
los artículos 2° y 4° de la Ley General de Derechos Lingüísticos de los Pueblos 
Indígenas. 
 
Parque del Jaguar tendrá museo de sitio; Sedatu arranca 
nuevas obras con inversión de 600 mdp  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/parque-del-jaguar-tendra-museo-de-sitio-sedatu-
arranca-nuevas-obras-con-inversion-de-600-mdp 
Quintana Roo. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), inició la 
construcción de un museo de sitio que expondrá la influencia de la cultura 
maya en la zona del Parque del Jaguar en Tulum; y otras obras de 
infraestructura que forman parte del Acceso Central con una inversión de 
600 millones de pesos (mdp). Al supervisar el arranque de obra, el titular de 
la Sedatu, Román Meyer Falcón, reportó que el Acceso Central del parque 
abarca 56 mil m2 de los cuales, 16 mil estarán techados; además del museo, 
se incluirán oficinas administrativas, un centro para visitantes, cocina de 
humo, estacionamiento y central de autobuses eléctricos.  
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“Justo esta zona del Parque del Jaguar tendrá una conexión con la estación 
Tulum del Tren Maya y con la zona arqueológica; todas las obras se realizan 
en coordinación con el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) 
para proteger la riqueza natural, cultural e histórica de la región”, subrayó el 
secretario. 
 
Tendrá Parque del Jaguar de Tulum museo de sitio  
https://quintanaroo.quadratin.com.mx/tendra-parque-del-jaguar-de-tulum-museo-de-sitio/ 
Quintana Roo. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), inició la 
construcción de un museo de sitio que expondrá la influencia de la cultura 
maya en la zona del Parque del Jaguar en Tulum; y otras obras de 
infraestructura que forman parte del acceso central con una inversión de 
600 millones de pesos. El titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, reportó 
que el acceso central del parque abarca 56 mil m2 de los cuales, 16 mil 
estarán techados; además del museo, se incluirán oficinas administrativas, 
un centro para visitantes, cocina de humo, estacionamiento y central de 
autobuses eléctricos. 
 
Con la participación ciudadana proyectan crecimiento y 
desarrollo urbano ordenado en Tulum  
https://diariocambio22.mx/con-la-participacion-ciudadana-proyectan-crecimiento-y-
desarrollo-urbano-ordenado-en-tulum/ 
Quintana Roo. - “Vigilar que las obras de infraestructura y los proyectos de 
inversión garanticen la sostenibilidad y sustentabilidad del medio 
ambiente, para las generaciones futuras, es la instrucción que nos ha dado 
la gobernadora Mara Lezama Espinosa” expresó el secretario de Desarrollo 
Territorial Urbano Sustentable (Sedetus), Armando Lara De Nigris, al 
participar en la segunda sesión del Consejo Municipal de Ordenamiento 
Territorial Ecológico y Desarrollo Urbano de Tulum. 
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El titular de la Sedetus explicó que el Consejo Municipal de Ordenamiento 
Territorial Ecológico y Desarrollo Urbano de Tulum es un órgano de 
participación social, ciudadana, incluyente y representativo de los diversos 
sectores, para el análisis, la consulta, opinión y difusión de los Programas 
Municipales a que hace referencia la Ley de Asentamientos Humanos 
Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano del Estado de Quintana Roo. 
 
Necesario aplicar una agenda de planeación territorial en 
México: Sedatu 
https://inmobiliare.com/necesario-aplicar-una-agenda-de-planeacion-territorial-en-
mexico-sedatu/ 
En México, es necesario implementar una agenda nacional de gobernanza 
y planeación territorial para lograr ciudades justas e incluyentes, indicó 
Román Meyer Falcón, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu). De acuerdo con el funcionario, la dependencia trabaja 
para actualizar los planes municipales y programas metropolitanos de 
desarrollo urbano. Además, continúan reforzando la coordinación con 
gobiernos locales, en beneficio de las y los mexicanos. “Sigamos trabajando 
con unidad y voluntad política para ser partícipes directos del proceso de 
planeación y ordenamiento territorial”, reiteró. Meyer Falcón agregó que, a 
través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), la Sedatu realiza una 
inversión histórica para combatir la desigualdad en materia de vivienda 
dentro de las ciudades.  
 
Ejidatarios reclaman deuda de casi 50 años por terrenos 
expropiados; esperan atención de Sedatu  
https://diariodelistmo.com/coatzacoalcos/ejidatarios-de-palma-sola-piden-ser-atendidos-
por-sedatu/50410364 
Veracruz. - Ejidatarios de terrenos de Palma Sola, visitaron las instalaciones 
del corporativo Imagen del Golfo siendo atendidos por el Capitán Héctor 
Robles Barajas, ante quien dieron a conocer su inconformidad ya que no les 
han liquidado en su totalidad los terrenos expropiados desde el mes de 
mayo de 1975. Enrique Gómez Martínez en su calidad de presidente, Juan 
Manuel Guillén Rosario, tesorero y José Rodolfo Mota González, presidente 
del consejo de vigilancia, señalaron que no se les cumplió totalmente por el  
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pago del ejido. "Se trata de una extensión de 886 hectáreas con valor de 49 
millones de pesos, que en su momento CORETT (Comisión para la 
Regulación de la Tenencia de la Tierra), ahora INSUS (Instituto Nacional del 
Suelo Sustentable), tendría que haber más el 20 por ciento de las ganancias 
de las utilidades que aún no se cubre", refirieron los ejidatarios. 
Actualmente se adeudan más de seis millones de pesos, además del 20 por 
ciento de las ganancias, al igual que unas casas que tenían que haber 
entregado, pero hasta el momento no lo han hecho. 
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